

En 1795 et 1806, la colonie du Cap tomba au pouvoir de l'Angleterre. Pour se soustraire aux lois anglaises, proscrivant l'esclavage, les Boërs qui possédaient des esclaves nègres et hottentots, auxquels ils confiaient la garde de leurs immenses troupeaux, et que d'ailleurs ils traitaient assez humainement, préférèrent émigrer progressivement dans les solitudes du nord ; ils allèrent s'établir successivement dans le Natal, sur le fleuve Orange, et au Transvaal (contrée au-delà du Vaal, affluent de l'Orange). Leurs exodes s'avancent même actuellement dans le Damara et jusque dans l'Angola.

De leurs deux républiques fondées en 1848, celle d'*Orange* vit son indépendance reconnue par l'Angleterre ; il n'en fut pas de même du *Transvaal*, qui, en 1877, faillit périr sous les coups des Cafres révoltés, lorsque les Anglais les secoururent. Le Transvaal reconnut alors la suzeraineté anglaise, mais, dès 1881, victorieux des Anglais dans plusieurs combats, il reprit son indépendance : ce qui est l'une des causes du conflit actuel.

La découverte de l'or, surtout à partir de 1885, amena dans le pays une foule de mineurs anglais et autres, qui fondèrent la fameuse ville de Johannesburg. Celle-ci en quelques années compta 100.000 habitants, autant et même plus que le Transvaal ne compte de Boërs. Ces étrangers, ou *Uitlanders*, réclamèrent dès lors des droits civils et administratifs, comme les Boërs en possèdent dans les colonies anglaises, et qui leur furent en partie refusés.

La tentative coupable de Jameson, en 1887, faillit amener une guerre nouvelle.

Mais dans ces derniers temps, l'Angleterre prenant fait et cause pour ses nationaux, exigea des conditions que le Transvaal, bien préparé à la guerre, rejeta. Le président Krüger envoya même un ultimatum le 10 octobre ; puis, deux jours après, les troupes du général Joubert, alliées à celles de l'Orange, envahirent les territoires anglais et mirent bientôt le siège devant Ladysmith, qui n'a pas encore capitulé.

Il y a trois mois que la lutte se poursuit, et jusqu'à présent les résultats ont été désastreux pour les troupes anglaises qui ont déjà perdu près de 11.000 hommes.

Quelle sera l'issue définitive de la guerre ? Il est difficile de le dire.

Si les Anglais ont pour eux la puissance et les nombre, ils ont.